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本课提要：持戒波罗蜜多。

阿弥陀佛，在座的所有法友们，大家上午好！

今天我们所讲的就是持戒波罗蜜多。之前我们谈过了布施波罗蜜多，今天我们接

着所讲的就是持戒波罗蜜多。当然是我们要了解持戒或者戒律，有的另外一个说

法就是律仪。这种了解律仪，首先呢我们就是律仪或者戒、戒律，是什么样子才

叫做戒？或者是律仪？律仪跟戒是不同的名词，但是意思是一样的，没什么区别

的。

那当然是释迦摩尼佛提到的就是说“持戒安乐，布施得财，持戒安乐，”那持戒

安乐，“持”就是一个守护的意思，守护自己心的律仪叫做一个戒，戒就是这个。

那守护之心，守护之心就是律仪的意思。对，那守护是什么去守护？大概我们要

了解的就是这个嘛，对。

那再来就是，一般持戒或者是律仪的话，其实外道徒也有律仪或者是持戒的状态。

这个是我们不能（认为）持戒就是、不能局限于就是一个佛教的什么、什么的，

其实外道也是、也有就是持戒，或者他们也有戒律。但是我们佛教不同的是什么？

佛教的律仪就是被皈依所摄持的，不同的就是这个。

所以呢，平常我们所讲的就是三学。三学的话，戒、定、慧三学，这个上面加了

一个“增上”三学，为什么讲增上三学呢？三学呢？“增上”就是一个，既然是

戒、定、慧跟……戒、定、慧三学的话跟外道所共同的，但是不共的是什么呢？

增上三学，戒、定、慧增上三学的话只有佛教，外道没有增上三学，就是这个，

加了一个“增上”，“增上”的意思再来就是、我们今天还是有用在这个地方嘛。

比如说，守护之心是一个律仪，守护之心它本身来讲的话，外道也有守护之心，



佛教也有，但是不同点是什么？不同点就是外道的律仪不是被皈依所摄持的，那

佛教的律仪是被皈依所摄持，所以呢，这两个差别就是这个。所以我们平常讲的

就是说，佛教的律仪就是一个增上，增上律仪或者增上戒、增上戒学，大概就是

这样，不同的地方就是这个。

好，这样子的话，这种的律仪或者是一个戒的话，那有多种呢？非常的多，我们

平常所讲的就是说：七别解脱。七别解脱戒的话，比丘、比丘尼、沙弥、沙弥尼、

优婆、优婆夷，还有就是正学女这种的一个纪戒律，都是叫做一个别解脱戒，别

解脱戒。

为什么这种的戒律还是叫做别解脱戒？“别”就是分别的别，别解脱戒为什么这

样呢？其实它的字面的意思就是说，我们守护自己律仪者，自己好好的去修，自

己好好的去守护自己的戒律，自己就能得到解脱。所以呢，这样的情况下他称之

为别解脱戒，它的意思就是这个。再来就是菩萨戒，菩萨戒或者是一个密乘戒，

有的时候也有就是禅戒，禅定的禅，禅戒，这个是一个在《俱舍论》当中也提到

了。

不管怎么样，戒或者是律仪，它是一个、本身是一个守护之心，那守护之心是、

它所守护的是什么？这个是我们、它所守护的就是我们的心，对。如果我们不能

守护自己的心的话，就会破戒，或者是一个犯戒等等就会出现了。那所以呢，身

为一个修行者，或者是一个信仰者，或者是一个追求快乐者，如果就是你拥有的

戒你好好去、我们一定要好好的去持戒，或者是一个清静的持戒，这样子的话才

能得到安乐。所以呢，世尊提到的就是持戒安乐，持戒安乐的意思就是这个。

等一下我们就是、主要的就是它的逻辑上来这样推理，这样的话大家就比较容易

理解了，不然的话，我们就是大部分人从以前到现在为止，每一个人听说过很多

次了，持戒啊、什么持戒波罗蜜多、戒律啊、破戒啊，所以呢听到了很多。但是，

能不能彻底了解真正的戒？第一个；那了解的基础之上，能不能好好的去守护自

己的心？第二点；三、你守护自己的心，这样的你的戒律也好，律仪也好，是不



是一个清静？这是第三点。

那么这样子谈的时候，我们就是以正确的逻辑来推理，释伽牟尼佛提到就是持戒

安乐，为什么我们就是、如果自己就能好好的去守护自己的心，或者持戒的话，

你的戒就清净的；戒清净的话，你就得到安乐。可以说是他的结果我们可以就是、

比如说，持戒，将来你得到就是安乐，这个安乐就是一个不要、它的得到结果、

安乐的结果不要、它的焦点就是不要局限于一个今生，对。它对于就是生生世世

来讲的话，你今生好好的去持戒，对你的未来的生生世世的话会有帮助的。

为什么这么说呢？如果你持戒带来给你一个欢乐或者快乐的话，那大部分人不能

受戒，受戒了之后也是不能守，这样的问题太多了，那原因是什么？其实我们都

是一个流于形式嘛，呵呵……现在的修行大部分都是流于形式嘛。那是不是、我

说的是不是真的？就是一定要问自己就知道了。不需要问别人，知道吗？问问自

己就知道了，你是不是一个修行者？你现在你认为是佛弟子、佛教徒，你自己现

在是不是一个流于形式者，或者是一个学以致用者？就是我们自己观察就知道了

嘛。

好，这样子的话，我就是刚才前面讲的，任何一种别解脱戒或者是一种菩萨戒，

或者是一个密乘戒，这种戒律被菩提心所摄持的话，这种的戒就是叫做一个持戒

波罗蜜多、律仪波罗蜜多，就是这个意思。虽然声闻、独觉的行者、未入道者、

小乘行者他也有戒，对，他们的律仪不能说波罗蜜多、持戒波罗蜜多，原因是什

么呢？他们就没有菩提心，所以呢，不能说是一个持戒波罗蜜多，正确的讲是一

个律仪，就是这样。所以，道理就是我之前在我们这个课堂上就是已经、之前的

课堂上已经讲好了，再也不需要、不需要解释的。

那最主要的就是我刚才前面讲的，道理上来讲，好，那先我们就是举几个例子来

告诉大家，这样子比较好的。对，比如说我们在大城市里面过生活的人，我们必

须要遵守交通规则嘛。对，如果你就是住处的地方，你安住的地方，这个大城市

里面一定有红灯，红绿、红绿灯嘛，那绿灯的时候、我们就亮的时候，我们就可



以行走，当然是红灯的时候我们不可以闯红灯嘛。如果你闯红灯的时候，所以呢，

制定下来一种戒律，你就是违愿或者违背这个戒条，那这个戒条就是、如果你就

不遵守这个交通规则的话，也许你会交通事故，就会丧命，这时吃亏的是谁？自

己嘛。你保护不到自己的生命，你自己不遵守交通规则，你就会交通事故，你就

会丧命了，这个是一个道理。

那国家也好，政府也好，这样的一个法律也好，交通规则也好，这样的一个制定

下来的戒条，主要的就是保护老百姓，保护……所以呢，为了保护老百姓的生命、

财产等等这样的一个制定下来的。如果我们该遵守的人不守的话，违背了这个戒

律的话，戒条的话，规则的话，那你吃亏的是谁？自己嘛。如果算是你就是即便

是没有交通事故，但是过几天就传单就来了，罚单就来了嘛，那就又就是罚款付

了几块、几千块或者几百块，这个是你的损失嘛。

如果你开车也好，自己的行走、走路也好，如果到处就是有、拥有就是这样的一

个交通、遵守交通规则的一个人的话，就不会有交通事故。基本上来讲的话，逻

辑上来讲的话又不会有罚款，就是这个。所以呢，这个你看，我们遵守交通规则，

遵守法律，这个是保护到自己的生命跟生活，这是好事嘛，对我们来讲是好事啊，

不是坏事。

那再来，很多城市有这种的规定，如果你骑车或摩托车嘛，那个时候一定要戴安

全帽，如果你不戴安全帽，骑车的话就被罚单、被罚款。这个也是、如果你不戴

安全帽，如果你今天就是摔倒的话，也许就是你头部受伤，就会丧命。那你戴了

安全帽，开车的话，你没有犯规，如果你得到也许就是这个安全帽保护你自己的

头，就不会很严重的受伤，这个都是为了保护自己而做的，知道吧？

那我们愚痴、愚昧的人就是怨天尤人嘛，“唉哟，规定、规定、规定太多了，规

定太多了，所以把手把脚的感觉。”其实这个是我们没有好好的去思想它的目的

是什么？为谁好？这些我们一般人不去想的，那就是你觉得很烦，红灯那么多，

还有规则那么多，类似这样子就是你心里就是有想法的时候，那就是不对了吧？



对，就是一般人的想法就是这个，所以我这个是以简单的道理来推理、告诉大家，

就是这个。

好，那同样的，我们就是佛教所讲的戒条，一定要遵守戒条，那第一个是说我们

一定要遵守这个戒律。那第一个是说，如果我们受了一个在家居士戒也好，出家

戒也好，受出家戒了以后，那我们举例来讲，虽然是戒条非常的多，全部都没办

法一一就详细的告诉大家，大概就是几条拿出来我们探讨，知道了以后你们以此

类推，这样的话都可以的，所以我现在易懂的方式告诉大家。

比如说，我们受了戒之后就不可以喝酒，对不对？好，那就是你在上师也好，老

师也好，三世诸佛面前你就是发誓，许下诺言，“从此之后我不会饮酒”，你已经

承认了。那心里拥有的“我从此之后不会饮酒”的这种的一个心态存在的话，能

守的话，这个戒条就是可以能持、能守，你不会犯戒的。一旦你就是说：“虽然

我之前就是受过这样的一个、发誓过了，但是我忍不住了。”后来呢，就是饮酒

或者喝酒的时候，那就是你犯戒了嘛。

其实，第一个是从一个、作为一个、正确的一个、很好的一个人的角度来看的话，

作为一个人的、正常的人的角度来看的话，所以这个是不靠谱的人嘛。以前答应

过的，以前承诺的，现在没有兑现，都是跳票，这个人就是不靠谱的，第一个。

第二个，第二个，你喝酒对谁不好？那你看啊，第一个，你喝酒的话，如果你不

喝也还是好好的活，没什么问题，这个不需要的一个东西。那不喝酒也是对身体

来讲呢，身体就很好；如果你喝酒了开始，对身体不好的，他伤害你的身体，伤

害你的肺，伤害你的肝，这个是等于是伤害你，那你喝酒是对你不好的嘛。你健

康就是亮起红灯，这个也是喝酒的问题。

第二个，有不必要的花费多了。如果就是天天喝酒的人，花很多钱，知道吗？那

就是一个失去了很多的机会，浪费时间，跟人家吵架，跟家里、家人不和，再家

暴等等，这个是饮酒导致所带来的这种不好的结果那么多，这是我们一般人看不

到嘛。这个都是你的损失或者你的利益，那你看看。所以这个戒条对不对？不饮



酒的这个戒条对你们来讲好或者坏？我们就是容易了解了。

当然是我们饮酒导致所造成很多的困扰，所以你好好就是持这个戒条的话，不饮

酒的话，好好遵守清静的这个戒条的话，这个戒条就是清静的话，那你某些程度

上来讲，带来给你一个很多的好处，这是我们个人的持戒的一个好处，就是这个。

当年就是释迦牟尼佛“持戒安乐”这个道理我们想清楚吧？看得清楚啊：“哦，

很有道理。”导师释迦牟尼佛告诉我们确实有道理，这个都是为了保护我们，为

了就是我们每一个人得到安乐、快乐而制定下来的一个戒条，那就是我们可以看

得清楚的。

好，第二个－－我们不可以偷别人的东西，不属于你的东西，你绝对不可以占为

己有的，这也是我们戒条当中一个。那你看，我们不属于自己的东西，你就是占

为己有的话，那种的人的个性，或者他的平庸，或者他的平等是怎么样？对，所

以，这个人就是我们平常一般来讲的小偷。小偷的话，真的是很难看的，知道吗？

其实小偷不好嘛，如果你就是、第一个就是你人品不好；第二个是说人家对你的

评价也是非常的低的；第三个，如果你偷别人的东西，就会……第一个就是违背

了就是法律，知道吗？被人家告；或者说有的时候被人家打，也许会被人家打死

了，都可能的；如果没有打死的话，也许会坐牢，牢狱之灾，知道吗？这些都是

一个偷别人、自己不属于的东西，你自己占为己有，偷人家的东西的结果就是这

个。

那第一个就是偷人家的东西，你心里就会开心吗？我不相信。不管是谁，你以为

偷人家的东西，使用他的东西就是很开心的样子，绝对不开心的。虽然你欲望太

强了，偷完这个别人的东西也好，钱财也好，落在你的手上的时候，从这里开始，

你心里就不自在的，不开心的，知道吗？

那你看，第三个就是我们杀生。你已经发誓了：“从此之后就我不杀生。”那我们

就好好去遵守这个不杀生的戒条。这样的话，你不伤害任何一个众生，那这样的



话，心里拥有这样的清静的一个戒条的话，那你看，我们不要说佛法什么深奥的

什么、什么，不需要讲，简单讲也可以了。如果你不伤害任何人、任何众生的一

个人的话，那个人是什么样子的人？道德修养，具有良善的道德修养，知道吗？

善良的人，就是这个。所以个人来讲的话，也是你拥有不伤害任何心态的话，那

自己也是得到了多少的快乐、愉快？大概就是、这些都是我简单的道理来告诉大

家。

好，我们就是一定要遵守自己所、以及所受的这个戒条，那如果你不能守的话，

那就是你跳票，那个跳票，你就是不是可靠的一个人，你自己受的戒你不能守，

那就是受、那个受戒干嘛？不需要嘛。好，那第二点的话，很多人的问题，对，

现代人就是社会上的一个问题是什么呢？修行者当中的问题是什么？就是给大

家讲一下，也许对大家有就是帮助的。

那我们就是一个现在的话，哪里、哪里有就是灌顶啊，哪里、哪里有是那个传授

菩萨戒啊，哪里、哪里有就是那个传在家居士戒啊，或者出家戒的时候，大家都

没有考虑我们受这个戒的时候，我以后就能不能守？没有，只有看他的结果，但

只是他的结果、危险（２３：０２）的结果嘛，你受了这个戒了以后，那你就是

得生啊，你就是有什么、什么，你得到了什么好处啊。你只看这个，没有考虑到

自己能不能守。如果你受戒了之后不能守，违背了这个戒律的话，那多严重，大

家都去好好去看一下，就是这个。

所以呢，大多数的人就是灌顶的时候，这个里面每次都得受密乘戒，那你能不能

守？能不能守之前，你一定要了解密乘戒是什么，你今天所受的这个灌顶或者这

个前行的受密乘戒，这个戒律的守的是什么？守候的是什么？不应该做的是什

么？有没有观察过了？有没有探讨过了？没有的话，就是这个是你自己的缺陷、

自己的问题了。14 种的密乘的根本堕，如果你就犯、犯了、犯了那个这 14 个根

本堕当中其中之一的话，那就真的严重了。

所以呢，戒律或者是律仪的话，这个是我们、对我们自己来讲，就是保护自己。



对，他自己保护众生的一种方式，这是我刚才前面讲的一些的比喻相通的，道理

是相通的。对，那如果你已经承诺了、接受了，受戒了之后呢不能守，对，完全

是犯戒，违背了自己的承诺，总总这样的话，那就是你犯戒了嘛，他的结果、罪

障都严重，每一个戒条的不一样的，就是我们个人去研究、判断、分析，主要的

就是一个守护的心，我刚才前面讲的。比如说怎么去守护呢？

我举例来讲，你受了戒之后，你今、以前就是你比较喜欢喝酒的、饮酒的一个人，

今天就是突然朋友说：“我们大家就喝个酒吧。”所以你当下就、马上就一定要提

醒、体会到：“我已经承诺了，我绝对不可以饮酒。”你看，马上就知道了，当下

你这种的一个无有颠倒的认知就是来守护，正知、正念来就是守护我们这个心，

当下有这个戒条就能守护你的心，不让你饮酒。

如果有一天你就是突然由于以前的习惯，伤害任何一个众生的时候，当下就体会

到：“我不可以，我已经受戒了。对，我就绝对不可以伤害任何众生，我一定要

守自己的戒。”那你看，如果这样的一个角度来去能守自己的心，或者守护自己

的心，或者是一个能持戒的话，这叫做持清净的戒律。那这种人得到快乐或者好

处是、好报是我刚才前面讲的，先我不谈就是看不到的结果，看得到的、日常生

活当中拥有的、每个人就可以看得、看得见、摸得着的这些东西来就告诉大家嘛，

那同样道理，以此类推、同理可证就可以了。

好，那么这样的一个守护之心，好好的去守自己的戒律，这种的戒律被菩提心所

摄持的那一刻，这种的戒、律仪就是它变成为将来你成佛的主要的因素。当下你

所累积的福德也是非常的多、非常的强。对，它往往超越了或者胜过于没有菩提

心的、一切的福慧二资粮，胜过于这些的福慧二资粮，被菩提菩提心所摄持的一

切的福慧二资粮都是将你得道成佛的主要的因素，这个才是叫做一个持戒波罗蜜

多，就是律仪波罗蜜多，大概就是这个。

好，所以呢，今天就是谈了一个戒律的部分，所以呢，大家就是一定要好好去听，

再来去思维一下，知道吗？那如果你觉得这个也很有道理的话，那就是对你有帮



助；这是胡说八道的话，就是没有问题，就是个人的选择或者个人的意识形态吧？

好，我该讲的就是讲了，大概就这样子。

好，今天上课的部分到此为止，谢谢大家。


